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Правильно говорят, что
мы, русские, живем сегод�
няшним днем. А что будет
завтра, нам всем до лам�
почки. Причем если речь
идет об энергосбереже�
нии, то, скорее, наоборот,
не до нее. Россияне не
привыкли экономить
электроэнергию. Некото�
рые даже и платить за
нее не привыкли. А уж
тем более думать о том,
что переход на инноваци�
онную энергосберегаю�
щую продукцию (пусть
даже сначала на это при�
дется потратиться) приве�
дет к значительной эконо�
мии в будущем и все вло�
жения окупятся. Не гово�
ря уже об улучшении эко�
логической ситуации, в
чем должны быть заинте�
ресованы все нормальные
люди. Однако большин�
ство из нас предпочитает
ждать, когда поступит
приказ сверху или новая
энергосберегающая про�
дукция окончательно вы�
теснит с рынка устарев�
шую. А пока мы продол�
жаем использовать в быту
обычные лампы накалива�
ния в виде груши, шарика
или свечки, внутри кото�
рых вольфрамовая нить.
Они работают примерно
год. При этом самые эко�
номичные энергосберега�
ющие лампы для дома ра�
ботают более десяти лет.
По расчетам специалис�
тов, заменив лампочки в
квартире на энергосбере�
гающие, можно сэконо�
мить несколько тысяч
рублей в год. Помимо это�
го современная электро�
техника помогает не толь�
ко экономить деньги, но и
получать свет значительно
лучшего качества, чем от
простой лампочки накали�
вания. Кроме того, в отли�
чие от лампочек Ильича
на энергосберегающие из�
готовитель, как правило,
дает годовую гарантию.
То есть если в течение
этого времени обнаружат�
ся недостатки (тускло све�
тит, издает неприятный
запах и т.д.), лампу могут
поменять или вернуть
деньги.

Если пять лет назад в
Европе всего 10% потре�
бителей выбирали энерго�
сберегающие лампы, то
сейчас — уже половина.
В России, по оценкам экс�
пертов, действует более
10 млрд источников све�
та — речь идет не только
о промышленном приме�
нении, но и о частных
светильниках и люстрах,
освещающих наши дома.
При этом из 1 млрд ламп,
проданных в 2008 году,
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Нам не до лампочки

только 40 млн — энерго�
сберегающие.

Но то, что перестраи�
ваться придется и нам,
уже ни у кого не вызыва�
ет сомнений. Осталось
только дождаться приказа
сверху. Как неоднократно
заявляли Президент Дмит�
рий Медведев и министр
экономического развития
Эльвира Набиуллина, с
2011 года в России может
быть запрещена продажа
ламп накаливания мощно�
стью более 100 Вт, а по�
степенно страна полнос�
тью перейдет на энерго�
сберегающее освещение.
Переход будет поэтап�
ным. С 2011 года из обо�
рота уйдут все стоваттные
лампы, с 2013�го — лам�
пы накаливания мощнее
75 ватт, а с 2014�го — все
остальные. Это обойдется
государству в 100 млрд
рублей, но даст суще�
ственную экономию энер�
гии.

Аналогичный проект
уже действует в Британии.
В других странах Евросою�
за тоже постепенно отка�
зываются от ламп накали�
вания: с 1 сентября запре�
щена продажа 100�ват�
тных лампочек старого
образца, с сентября 2010 го�
да перестанут продаваться
лампы накаливания мощ�
ностью более 75 Вт, а с 1

сентября 2012 года ста�
рые типы ламп должны
вообще исчезнуть из мага�
зинов. Это вопрос не толь�
ко экономии электроэнер�
гии, но и изменения кли�
мата. С помощью таких
мер в Евросоюзе надеются
снизить ежегодный выб�
рос углекислого газа в ат�
мосферу на 15 млн тонн.

США, как и Россия, наме�
рены отказаться от ламп
накаливания к 2014 году.

Энергоэффективные
лампы освещения в Тверс�
кой области будут вне�
дряться с июля 2010 года,
когда начнется реализа�
ция региональной про�
граммы по энергосбере�
жению. В рамках ее под�
программы «Новый свет»
предполагается в первую
очередь заменить лампы в
бюджетных учреждениях,

в том числе и в админист�
рации Тверской области.
Партия «Единая Россия»
уже откликнулась на
предложение Президента
РФ внедрять энергосбере�
гающие технологии. На
днях ЦИК «единороссов»
закупил более 400 новых
люминесцентных энерго�
сберегающих ламп, кото�

рые в ближайшее время
заменят все старые лам�
почки Ильича.
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Подхватят ли эту инициа�
тиву россияне, всерьез за�
думавшись об экономии
электроэнергии в своих
квартирах и домах, пока
неизвестно. К примеру,
красноярцы уже выступи�
ли против запрета на про�
дажу ламп накаливания. И
причины они называют

вполне объективные. Во�
первых, энергосберегаю�
щие лампы стоят пример�
но в 10 раз дороже обыч�
ных. Стандартную двух�
комнатную квартиру осве�
щают порядка 15 ламп
накаливания. Так что для
их замены нужно 2�3 ты�
сячи рублей. Кроме того,
есть люстры и плафоны, в

которые энергосберегаю�
щие лампы вообще не
подходят.

Во�вторых, сейчас в
продаже встречается не�
мало псевдоэнергосбере�
гающих ламп, которые да�
леко не всегда отрабаты�
вают положенный много�
летний срок. В�третьих,
они содержат пары ртути,
поэтому существуют про�
блемы с их утилизацией.

Кроме того, россияне в
основной своей массе во�
обще склонны восприни�
мать все новое в штыки.
Сломать этот стереотип,
скорее всего, будет труд�
новато, придется потра�
тить на это не только
деньги, но и время. И
очень не хотелось бы, что�
бы «воспитание экономи�
ей» свелось к карательным
мерам, например, в виде
штрафов. Здесь нужны
другие методы воздей�
ствия. В первую очередь,
по словам губернатора
Тверской области Дмит�
рия Зеленина, необходима
пропаганда энергосбере�
жения среди населения.
Надо популяризировать
новые энергосберегаю�
щие технологии. Иначе,
согласившись на сиюми�
нутную экономию, в даль�
нейшем расходов у чело�
века будет больше. И, ко�
нечно же, нужны экспери�
менты, которые наглядно
демонстрируют выгоду от
внедрения новых энерго�
сберегающих технологий.
Как это сделали, к приме�
ру, белорусы, установив
на крыше нового панель�
ного дома специальную
солнечную батарею, со�
стоящую из нескольких
больших зеркал. Там же
находится и аккумулятор�
ная батарея, в которой
накопленная за день энер�
гия сохраняется для после�

Энергоэффективные лампы освещения в Тверской области будут

внедряться с июля 2010 года, когда начнется реализация региональ*

ной программы по энергосбережению. В рамках ее подпрограммы

«Новый свет» предполагается в первую очередь заменить лампы в

бюджетных учреждениях, в том числе и в администрации Тверской

области.

С 2011 года Тверская область вместе со всей

страной планирует начать замену ламп накалива*

ния на энергосберегающие световые устройства.

Уже сегодня жители одной квартиры могут эконо*

мить на этом несколько тысяч рублей в год

дующего использования
ночью. От нее электриче�
ство подается в два
подъезда со специальны�
ми энергосберегающими
лампами. В каждом
подъезде находится по 60
ламп, потребляющих 3,3
Вт электроэнергии. Рабо�
ту лампочек контролирует
специальная система, ко�
торая отключает их в
дневное время (только в
солнечные дни, когда
подъезды хорошо освеще�
ны), а ночью включает их
только тогда, когда в
подъезд входят люди. На�
сколько эффективным ока�
жется нововведение, еще
не подсчитано, но многим
жильцам так оно понрави�
лось, что они тут же вкру�
тили энергосберегающие
лампы и в своих кварти�
рах.

Что же касается самих
энергосберегающих ламп,
то правительство рассчи�
тывает, что за несколько
лет их внедрения цены на
эту продукцию значитель�
но снизятся и переход бу�
дет не столь затратным.
Тем более что многие ми�
ровые производители се�
рьезно работают в данном
направлении, разрабаты�
вая все новые виды ламп
и совершенствуя их каче�
ство. В число таких произ�
водителей входит и Ка�
лашниковский электро�
ламповый завод, который
будет первым предприя�
тием в России полного
цикла по производству
энергосберегающих ламп
— от цоколя до стекла.

Сегодня существует три
вида энергосберегающих
ламп — люминесцентные
(которые уже используют�
ся практически во всех
офисных помещениях), га�
логенные и лампы на ос�
нове светодиодов. Счита�
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Наш завод может стать первым в России пред�
приятием, которое перейдет на полное производ�
ство энергосберегающих ламп — от цоколя до
стекла. В настоящее время мы готовимся к сборке
компактных люминесцентных ламп (КЛЛ), закупая
все необходимые комплектующие — стекло, спира�
ли и так далее. А, к примеру, алюминиевый цоколь
делаем сами. На продажу готовые изделия пока не
поступают, но уже через несколько месяцев мы го�
товы предоставить их на реализацию. Но прежде
чем мы это сделаем, государство, на мой взгляд,
должно предоставить гарантии спроса на КЛЛ. То
есть увеличить конкурентоспособность отечествен�
ных производителей на «лампочном» рынке. На�
пример, путем увеличения таможенных пошлин
для иностранных поставщиков, квот и требований
системы сертификации продукции. Те энергосбере�
гающие лампы, которыми пользуются российские
потребители, поставляются в основном из Амери�
ки, Голландии, Германии и Китая. Я бывал на мно�

гих предприятиях этих стран и понял, что весь
процесс производства у них идет куда более про�
дуктивно, чем у нас. Но я уверен, что мы сможем,
если не догнать лидеров, то хотя бы выйти на но�
вый уровень. Сейчас на нашем заводе полным хо�
дом идет подготовка к выпуску энергосберегающих
ламп. Разработана специальная долгосрочная про�
грамма, в соответствии с которой предприятие бу�
дет сначала заниматься сборкой ламп, а впослед�
ствии перейдет на новое современное оборудова�
ние и выпускать готовые изделия. Таким образом,
«КЭЗ» планомерно сможет решить эту стратегичес�
ки важную для него задачу. Но прежде чем выйти
с лампами на рынок, мы должны, как я уже сказал,
быть уверены, что наша продукция будет поку�
паться. Лампы из европейских стран обходятся
российским потребителям в сумму порядка 200�
300 рублей за штуку, а лампы из Китая — порядка
100 рублей — все зависит от себестоимости. Внеш�
не они идентичны, и простой обыватель наверняка
не сможет их отличить, однако у специалиста к ки�
тайской продукции может возникнуть множество
вопросов. Наши лампы, несомненно, будут каче�
ственными, но их цена окажется малопривлека�
тельной для потребителя, поскольку только себес�
тоимость КЛЛ колеблется в районе 100 рублей.

Решая вопросы энергосбережения, мы также не
должны забывать о таком серьезном вопросе, как
утилизация отходов. Энергосберегающие лампы со�
держат пусть и незначительное, но все�таки доста�
точно вредоносное количество ртути. Использован�
ные долговечные лампы нельзя выбрасывать на
улицу или в общие мусорные контейнеры. Одна
лампа не нанесет большого вреда, а если их будет
несколько? Необходимо строить заводы или созда�
вать дополнительные линии на предприятиях по
уничтожению или переработке ртутьсодержащих
ламп. Я напомню, что сохранность экологии нахо�
дится прежде всего в руках жителей. В соответ�
ствии с законом граждане обязаны сдавать перего�
ревшие люминесцентные лампы в домоуправле�
ние, однако до сегодняшнего дня в истории энерго�
сберегающих ламп таких случаев единицы. Мы
должны поднимать уровень культуры населения в
этом вопросе.

Жители Тверской области, которые давно используют в своих домах и квартирах
энергосберегающие лампы, уже поняли, что они очень выгодны. С ними согласны бо*
лее половины россиян

Исследовательский центр портала
SuperJob.ru провел социологический опрос на
тему: «Как вы относитесь к идее запретить обо�
рот всех ламп накаливания с 1 января 2014
года и заменить их на энергосберегающие?»

Судя по результатам опроса, более половины
россиян (57%) знакомы с экономичными лам�
почками не понаслышке: «Расход электроэнер�
гии сократился в 2,5�3 раза!»; «Это очень выгод�
но!» Однако и среди них есть те, кто считает их
вредными, в первую очередь для глаз (16%).
«Заметили ухудшение зрения!» — жалуются
они. Среди россиян, не использующих новые
лампы, процент тех, кто убежден, что эти лам�
пы наносят вред, еще выше — 27%.

Инициативу правительства запретить прода�
жу обычных ламп россияне встречают весьма
прохладно: почти каждый четвертый (24%) затруднился с ответом, еще 21% считает это предложение нецелесообразным,
поскольку безвредность люминесцентных ламп еще не доказана. «Мало кто знает, что в подобных лампах находится
ртуть», — говорят они. Некоторых респондентов не устраивает «белый синтетический свет» энергосберегающих ламп, а
также их высокая цена. По словам россиян, правительство навязывает энергосберегающие лампы, не заботясь о том, что
многим россиянам лампочка за 100�200 рублей просто не по карману, а в подъездах домов вообще наступит вечный мрак.

Еще 11% участников опроса считают нововведение «лишним поводом потратить государственные деньги на всякую
ерунду» и «навязыванием». «У человека должно быть право выбора», — уверены они.

Положительно к всенародной замене ламп относится 44% наших сограждан. Любопытно, но среди тех, кто считает
замену обычных ламп на энергосберегающие правильным и своевременным решением, мужчин заметно больше, чем
женщин (50% против 39%). По мнению опрошенных, энергосберегающие лампы намного экономнее и удобнее в ис�
пользовании: «Давно пора! До нашего народа только так и можно донести достижения прогресса, сами они даже не по�
шевелятся!» Однако при этом респонденты считают, что внедрение новых ламп должно сопровождаться серьезной под�
готовкой к их последующей утилизации: «Утилизация ртутных ламп платная, а Россия — это Россия. Все лампы будут
на помойке, и мы будем дышать этими парами. Значит, за утилизацию (сбор ламп) надо платить как за цветной ме�
талл, иначе ничего хорошего из этой затеи не выйдет».

Соцопрос

ется, что наиболее эффек�
тивные показатели в раз�
работке новых видов этой
продукции достигнуты в
рамках проекта OPAL, ко�
торый финансируется фе�
деральным министерством
образования и научных
исследований Германии. К
примеру, инновационные
галогенные лампы компа�

Заменив лампу накаливания мощностью

100 Вт на компактную люминесцентную лам*

пу мощностью 20 Вт, можно сэкономить в год

порядка 170 рублей. В расчете на все  источ*

ники света (в среднестатистической двухком*

натной квартире 15 ламп) экономия составит

около 2,5 тысячи рублей.

нии Osram Opto Semi�
conductors, разработан�
ные в рамках проекта, не
только обеспечивают вы�
сокое качество освещения,
но и дают экономию элек�
троэнергии до 30% по
сравнению с обычными
лампами накаливания.

Другим источником све�
та, отличающимся низким

Многие жители тверского региона считают, что пары ртути, которые ис*

пользуются во многих энергосберегающих лампах, могут причинить вред их

здоровью. Именно по этой причине они пока не желают отказываться от

привычных лампочек Ильича. Между тем некоторые эксперты отмечают,

что содержание ртути в одной энергосберегающей лампе не превышает

1,4*5 миллиграммов, в то время как в обычном ртутном термометре ее от

500 до 3000 мг. Итак, чтобы получить концентрацию, соизмеримую с од*

ним разбитым градусником, нужно умышленно разбить 500*1000 ламп.

потреблением электро�
энергии и имеющим чрез�
вычайно большой срок
службы (свыше 50 тыс.
часов), является светоди�
од. В этих источниках све�
та используются полупро�
водниковые соединения,
которые преобразуют
электрическую энергию
непосредственно в свет.
Результаты исследований
показывают, что эффек�
тивность светодиодов но�

вой конструкции в пять
раз выше, чем ламп нака�
ливания, и до полутора
раз выше, чем стандарт�
ных энергосберегающих
люминесцентных ламп.

Созданный недавно
концерном BASF и компа�
нией Osram органический
светодиод с высокой све�
товой отдачей можно счи�
тать началом коммерчес�
кого внедрения источни�
ков освещения на основе
органических светодиодов.
Хорошим примером лам�

пы с большим сроком
службы является Planon
Opto Semiconductors —
безртутная плоская лампа,
выпускаемая компанией
Osram. Принцип ее рабо�
ты аналогичен принципу
работы люминесцентной
лампы, но она заполнена
инертным газом ксено�
ном. Слой изоляции пре�
дотвращает износ элект�
родов. Лампа Planon име�
ет срок службы 100 тыс.

часов, что более чем в
шесть раз превышает
срок службы обычной лю�
минесцентной лампы.

Энергосберегающую
лампочку нового поколе�
ния, не имеющую приме�
си ртути, представила в
этом году и компания
Sharp. Продолжительность
работы этой лампы — 40
тысяч часов. Модель L60
предусматривает пульт ди�
станционного управления,
при помощи которого мож�
но менять цвет свечения
лампочки. В этом классе
лампочек подобная техно�
логия применена впервые.

Подготовила     Татьяна Татьяна Татьяна Татьяна Татьяна СМЕЛКОВАСМЕЛКОВАСМЕЛКОВАСМЕЛКОВАСМЕЛКОВА

Владимир ЛЕБЕДЕВ, генеральный директор ОАО
«Калашниковский электроламповый завод».
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